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Data da reunião: 17/10/2023 – HÍBRIDA- MARINA BARRA CLUBE 1 

COMPOSIÇÃO PLENÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA LAGUNAR DE JACAREPAGUÁ 

 Segmento Poder Público Representantes Comparecimento 

01 
Conselho Regional de Biologia da 2ª 

Região RJ/ES (CRBio) 

Titular: Roberta Miranda de 

Araujo 

Suplente: Suema Branco 

       Ausente 

02 
Fundação Instituto das Águas do 

Município do Rio de Janeiro (Rio Águas) 

Titular: Daniel José Rienda 

Moraleida 

Suplente:  

Presente Online 

03 Parque Nacional da Tijuca 
Titular: Rogério Rocco 

Suplente:  
          Ausente 

04 
Secretaria de Estado do Ambiente e 

Sustentabilidade (SEAS) 

Titular: Tamara Grisolia 

Fernandes / Pedro Cabral Santos 

Suplente:  

Presente presencial 

05 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

e Clima do Rio de Janeiro (SMAC) 

Titular: Vladimir da Franca 

Fernandes 

Suplente: Jefferson Pecin 

Presente online 

 Segmento Usuários Representantes Comparecimento 

06 
Associação Comercial e Industrial do 

Recreio e Vargens (ACIR) 

Titular: José Sampaio 

Suplente: Ezequiel das Chagas 
   Presente online 

07 

Associação de Pescadores da Barra da 

Tijuca e Jacarepaguá, Lagos e Rios 

Adjacentes (Apesbagua) 

Titular: Michel Costa Dantas 

Suplente: Nilson Pereira Dantas 

Filho 

Presente Presencial 

08 Clube de Remo Rio de Janeiro (CRRJ) 
Titular: Kelly Banholi 

Suplente:  
         Ausente 

10 Marina Barra Clube 
Titular: Liliane Prohman 

Suplente:  
Presente Online 

11 Iguá Rio de Janeiro S/A 
Titular: Joseli Mercier  

Suplente: Nathália Bragança 
Ausente 
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12 
Associação Comercial e Industrial da 

Barra da Tijuca (ACIBARRA) 

Titular: Donato Velloso 

Suplente: José,Wilson 
Presente online  

 Segmento Sociedade Civil Representantes Comparecimento 

01 
Associação de Moradores e Amigos da 

Freguesia (AMAF)  

Titular: Veronica Beck 

Suplente: Mariela Ferreira Melo 
Presente presencial 

02 
Associação Projeto Lagoa de Marapendi 

(Ecomarapendi) 

Titular: Vera Chevalier 

Suplente: Cynthia Souza 
         Ausente 

03 
Instituto de Estudos dos Direitos 

Humanos e do Meio Ambiente (IEDHMA) 

Titular: Silvana Di Iulio Moreira 

Suplente: Christianne Bernardo 

da Silva 

Presente Presencial 

04 
Associação de Moradores e Amigos de 

Vargem Grande (AMAVAG) 

Titular: João Pedro Maciente 

Suplente: Renato Gomes da 

Rocha 

Presente Presencial 

 

Convidados 

01 Katia Medeiros CLIP 

02 Carlos Martins Jornalista (Jornal da Barra) -online 

03 Cristian Senn Empresa B&S. Consultor da Alphaville Urbanismo.  

04 Carolina Martins AGEVAP 

05 Carlos Rogério AGEVAP 

06 Maria Clara AGEVAP 

07 Gustavo Sardemberg Dir. Comunicação CBHBG-online 

08 Gabriel Macedo AGEVAP 

09 Amparo Cavalcanti AGEVAP 

10 Lina Habib  

11 Vera Maurity AMAJB 

12 Alex Pereira morador do Condomínio Moradas do Itanhangá.  

13 Daniel Hoefle  

14 Rodrigo Bertoli Online 

15 Cristina Portela Online 
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16 Cleiton Bezerra AGEVAP 

17 Isabele de Louys AMOR-online 

18 Eduardo Figueiras CCBARRA-Presencial 

19 Vilma Poitini AMAIJG 

20 Anna Mandarino  AGEVAP 

21  SOS LAGOAS 

22 Fladmir Guimarães Comunidade Sta. Luzia 

23 Adriana Bocaiuva Presidente CBHBG 

24 Ricardo Mendonça  

25 Marta Foeppel Online 

-  2 

Data da reunião: 17/10/2023  3 

Presidiu a sessão: Tamara Grisolia (SEAS), Renato Rocha 4 

Ata foi elaborada por: Maria Clara 5 

 6 

ATA DA REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ SISTEMA LAGUNAR DE JACAREPAGUÁ. 7 

GRAVAÇÃO DISPONÍVEL – No dia 17 de outubro de 2023, deu-se a reunião ordinária, em primeira 8 

chamada, com a maioria simples do total de membros com um de cada segmento, por 9 

videoconferência na modalidade híbrida às 9:45min, com a seguinte pauta: 1) Aprovação das atas 10 

07/02/2023; 28/03/2023; 10/04/2023 e 27/06/2023; 2) Indicação de 3 pontos de monitoramento na 11 

área do subcomitê; 3) Exposição dos recursos do comitê divididos por cada componente estratégico 12 

(Apresentação AGEVAP); 4) Dinâmica para sugestão de ações para o sub e o enquadramento de cada 13 

uma delas em cada componente estratégico; 5) Sinalização da APA Sertão Carioca; 6) Atualização do 14 

andamento do termo de acordo entre CBH-BG e SMAC sobre o Plano de Manejo; 7) Acompanhamento 15 

das ações da Iguá no TAC com o MPRJ (Adriana Bocaiuva); 8) Informe do GTA Plano sobre o PMUL; 9) 16 

Indicação de membro para o GT Infraestrutura verde. O Sr. Eduardo Figueiras deu início à reunião as 17 

09:45h com informes acerca das eleições ocorridas no dia 17/10/2023. 1) Aprovação das atas 18 
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07/02/2023; 28/03/2023; 10/04/2023 e 27/06/2023, A Sra. Tamara Grisolia indagou sobre as minutas 19 

em aprovação. Não havendo objeções, as atas foram aprovadas por unanimidade. 2) Indicação de 20 

3 pontos de monitoramento na área do subcomitê, a Sra. Silvana Di Iulio contextualizou, explicando 21 

de onde surgiu a demanda para indicação dos três pontos de monitoramento. Explicou que 22 

inicialmente seriam dois pontos para cada subcomitê, mas, por causa das intervenções sofridas 23 

pela dragagem, o sub LRF (Lagoa Rodrigo de Freitas) cedeu um ponto de monitoramento a mais 24 

a Jacarepaguá. A Sra. Adriana Bocaiuva informou que apesar de ainda não estar chancelado pelo 25 

Sub LRF, deve-se levar em consideração a indicação de mais um ponto de monitoramento, 26 

totalizando quatro pontos de monitoramento. A Sra. Anna Mandarino apresentou, através de 27 

uma imagem via satélite, os três pontos propostos pelo Leandro, 1° no início da Lagoa da Tijuca, 28 

2° na foz do rio de que deságua na Lagoa da Tijuca e o 3° na Lagoa de Jacarepaguá na Foz do Rio 29 

Marinho. Foi informado que em agosto de 2022, já foram apresentados alguns pontos de 30 

monitoramentos, junto ao INEA, mas não foram colocados em prática. Sugeriu o aproveitamento 31 

de alguns desses pontos que foram anteriormente trabalhados e sugeridos. Citou, como 32 

exemplo, a foz do Rio Anil que deságua na Lagoa do Camorim. Foi sugerida, como ponto de 33 

monitoramento, a Lagoa de Marapendi, pensando no ser humano, pois é lugar onde se pratica 34 

esportes náuticos. Entre outras discussões e sugestões, foram colocados em votação, os pontos 35 

de monitoramentos abaixo listados. 1. Foz Lagoa da Tijuca (rio das Pedras); 2. Itanhangá - Lagoa 36 

da Tijuca; 3. Rio Marinha – Lagoa Jacarepaguá; 4. Rio Anil; 5. Saída da Lagoa das taxas em direção 37 

à Lagoa Marapendi; 6. Camorim; 7. Rio Morto; 8. Arroio Pavuna e 9. Arroio Fundo/Rio Grande. 38 

Não havendo, por hora, a decisão consensual sobre os outros pontos a serem monitorados, a 39 

Sra. Tamara Grisolia sugeriu a inversão do ponto de pauta, para o item 8 de pauta, justificando o 40 

tempo limitado da Professora Martha Foeppel, em reunião. Dando tempo aos membros para 41 

decidir os pontos de monitoramento. Foi concordada a inversão. 8) Informe do GTA Plano sobre 42 

o PMUL. A Sra. Martha Foeppel realizou a apresentação em tela “PRINCIPAIS CONTRIBUIÇÕES 43 

DO PARECER TÉCNICO DA UERJ SOBRE O REVIS CAMPOS DE SERNAMBETIBA” Os presentes 44 

agradeceram pela sua disponibilidade e a parabenizaram pelo trabalho. Após as dúvidas serem 45 

sancionadas, o Sr. Rodrigo Berton iniciou sua apresentação, informando ser autor da ação 46 
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popular n° 0873385-37.2023.8.19.0001, em face de um empreendimento próximo à borda da 47 

lagoa de Jacarepaguá e indagou sobre a possibilidade de o subcomitê oferecer algum estudo 48 

relacionado aos impactos causados pelos empreendimentos constatados em relatórios feitos 49 

pela SMAC e INEA, onde constam aterro de mangue, retirada do lençol freático e violação do 50 

FMP (Faixa Marginal de Proteção). Os membros presentes parabenizaram sua apresentação e 51 

informaram levantar um debate acerca do tema, na próxima reunião, como ponto de pauta. Foi 52 

retomado o item 2 de pauta e colocados novamente os pontos de monitoramento em votação. 53 

Foram aprovados, por unanimidade, os seguintes pontos de monitoramento: Foz do Arroio 54 

Fundo com Rio Anil, Foz do Canal das Taxas, Foz do Arroio Pavuna e a Foz do Rio Marinho. A Sra. 55 

Adriana Bocaiuva informou que no TDR (Termo de Referência) existe, para a Baía de Guanabara, 56 

a necessidade de as medições serem feitas em maré vazante, mas, para os pontos dos lagunares 57 

essa necessidade não é exigida. Mas a periodicidade seguirá sendo a mesma, uma vez por mês, 58 

nos três meses iniciais, após esse período, uma vez a cada dois meses. E sugeriu que fosse 59 

incluída, no TDR, a mobilidade desses pontos que eventualmente, por questões jurídicas, venham 60 

a ser feitas. Para que possa ser definida a alteração da localização dos pontos assim como foi 61 

feita anteriormente no Rio Rainha. Os itens de pauta 3 e 4 foram tratados em concomitância. 3) 62 

Exposição dos recursos do comitê divididos por cada componente estratégico  e 4) Dinâmica 63 

para sugestão de ações para o sub e o enquadramento de cada uma delas em cada componente 64 

estratégico. A Sra. Carolina Martins informou, aos presentes, que sua apresentação é sobre os 65 

recursos do PAP (Plano de Aplicação Plurianual) disponíveis para 2024 e que não estão divididos 66 

por subcomitê. Com relação aos projetos, a oficina e o momento, é parecido com que está sendo 67 

pensado para a oficina da PAAD (Programa Anual de Atividades e Desembolso) que consiste em 68 

levar as atividades que estão sendo propostas e discutir o que é possível de dar andamento, 69 

levando em consideração os recursos e a limitação da equipe, pois as ações exigem 70 

acompanhamentos. Fez uma apresentação em tela sobre os projetos já deliberados, apresentou 71 

os valores e atualizou o status.  Discutiram, exclusivamente, sobre o projeto de saneamento 72 

alternativo onde foi deliberado na reunião do dia 28 de março de 2023, que todas as ações que 73 

não foram possíveis de dar andamento, em justificativa da concessão, os recursos seriam 74 
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alocados no projeto de saneamento alternativo. Após surgirem algumas dúvidas, foi decidido 75 

colocar em discussão esse projeto na oficina de discussões do PAAD, para uma explicação 76 

minuciosa. 5) Sinalização da APA Sertão Carioca, O Sr. Renato Rocha iniciou a apresentação 77 

contextualizando sobre a necessidade de sinalizar a área, informou que após estudos realizados, 78 

junto à prefeitura, estipulou-se a quantidade de 30 a 40 placas para sinalizar toda a área, com o 79 

valor unitário de R$2.500,00 (dois mil e quinhentos reais), totalizando entre R$75.000,00 80 

(setenta e cinco mil reais) a R$100.000,00 (cem mil reais). A Sra. Carolina Martins informou que 81 

existe sim o recurso, mas, que teria de ver de qual lugar sairia o recurso. Após discussões, foi 82 

decidido que, inicialmente, será feita uma proposta para o IGUÁ para averiguar a possibilidade 83 

de patrocínio para a sinalização da APA Sertão Carioca. Posterior à confecção do projeto que será 84 

elaborado pela Sra. Amparo. 6) Atualização do andamento do termo de acordo entre CBH-BG e 85 

SMAC sobre o Plano de Manejo. A Sra. Amparo explicou detalhadamente, em ordem 86 

cronológica, o andamento do acordo CBH-BG e SMAC no plano de manejo. Os membros 87 

agradeceram a apresentação da Amparo e foi passado para o próximo ponto de pauta. 7) 88 

Acompanhamento das ações da Iguá no TAC com o MPRJ. A Sra. Adriana Bocaiuva deu início a 89 

sua apresentação explicando sobre como surgiu tal demanda, e explicou que o projeto será uma 90 

campanha de comunicação denominada “Se Liga na Rede” com o apoio do Eduardo, que consiste 91 

em incentivar os condomínios a ligarem sua rede de esgoto do condomínio à rede da IGUÀ, 92 

através de entrevistas com os síndicos, comtemplar os condomínios com um selo, explicar aos 93 

moradores os benefícios. Após surgirem algumas dúvidas e todas serem respondidas. Foi 94 

questionada a votação e o projeto foi aprovado.  9) Indicação de membro para o GT 95 

Infraestrutura verde. A Sra. Adriana Bocaiuva explicou as funções exercidas pelo representante 96 

dentro do GT Infraestrutura verde e após discussões foi decidido como titular, a SMAC e como 97 

suplente, a Associação de Moradores da Freguesia. Entre informes gerais, discutiram-se sobre 98 

sugestões para comemoração para 18 anos do comitê, e foram dadas as seguintes sugestões: 99 

Expedição pelas lagoas e Educação ambiental in loco. Encerrada a reunião às 12:35h, Eu, Maria 100 

Clara Pimentel da Silva transcrevi esta ata e dou fé. 101 

 102 
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Rio de Janeiro, 17 de outubro de 2023. 103 

 104 

Tamara Grisolia Fernandes 105 

Renato Rocha 106 

Michel Costa Dantas 107 

Coordenação Colegiada do Subcomitê Jacarepaguá 108 

 109 

 110 

Encaminhamentos: 111 

1. Publicar ata de 07/02/2023; 112 

2. Publicar ata de 28/03/2023; 113 

3. Publicar ata de 10/04/2023; 114 

4. Publicar ata de 27/06/2023; 115 

5. Colocar como ponto de pauta da próxima reunião “Debate acerca do empreendimento 116 

realizado na borda da Lagoa de Jacarepaguá”, questão levantada pelo Sr. Rodrigo Berton; 117 

6. Enviar para Técnico Leandro Guerra indicação dos pontos de monitoramento aprovados no 118 

subcomitê Jacarepaguá; 119 

7. Os projetos do JPA serão deliberados nas oficinas com data a ser confirmada pela Adriana 120 

no Marina Barra Clube;  121 

8. Amparo entrar em contato com o Renato para saber detalhes sobre a sinalização da APA 122 

do Sertão Carioca; (Amparo) 123 

9. Sugestões para comemoração dos 18 anos do CBH-BG: Expedição pelas lagoas e educação 124 

ambiental in loco. 125 

 126 


